

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 23 DE JULIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON ó IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 45 ms. y se pone á 7 h. 15 ms.
 Sale la luna á 2 h. 55 ms. de la mad.^a y se pone á 6 h. 52 ms. de la tarde.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 12 h. 6 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA... Libreria de D. F. Guasp.
 MAHON... D. Matias Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquin Cieré y Miramont.

Seccion RELIGIOSA.

LA ARMENIA Y EL CATOLICISMO. (*)

II.

En la creencia de los Armenios gregorianos hay dos puntos fundamentales por donde se apartan de la fe de la Iglesia romana para acercarse á la de los griegos; pues admiten que la tercera persona de la Sma. Trinidad procede del Padre solamente, y rechazan el *Filioque* del símbolo latino, como una adición hecha intempestivamente al texto del Evangelio de S. Juan. El segundo punto es relativo al estado de las almas después de la muerte. Los Armenios no tienen purgatorio en el sentido católico de esta palabra, y la espresion ó término *Kavaran*, lugar de espacion, es en este sentido un neologismo en su lengua. Hablando de la Iglesia de Oriente y de sus doctrinas, manifestamos ya que esta Iglesia, y por consiguiente los Armenios de acuerdo con ella en este punto, admite un lugar de transicion, en donde las almas asi de los buenos como de los malos, aguardan la resurreccion del último juicio, en cuya intencion proscriben las oraciones de los vivos para los difuntos. Puede añadirse que la Iglesia armenia recomienda la frecuencia de estas oraciones, y que el día siguiente á las fiestas solemnes de Navidad, Pascuas, Transfiguracion, Asuncion, Exaltacion de la Cruz, está señalado en la liturgia como consagrado á la memoria de los fieles que murieron en la fe. Algunos otros puntos hay de disciplina ó rituarios solamente sobre los cuales los Armenios

(*) Véase el Diario núm. 148, correspondiente al domingo 28 de mayo último.

gregorianos están separados de la Iglesia latina, como la comunión bajo las dos especies, el uso de no verter en la misa sino vino en el cáliz, en vez de emplear el vino y el agua, la celebración de la fiesta de Navidad el 6 de enero con la Epifanía, en vez de hacerlo el 25 de diciembre. Es de notar que habiendo conservado el calendario juliano como los rusos y todas las naciones cristianas de Oriente, sus solemnidades religiosas caen en épocas del año diferentes de las que se encuentran en la Iglesia latina.

Pero la cuestion que separa mas profundamente los Armenios de la Iglesia occidental es la supremacia de la silla de Roma. Al paso que veneran en el jefe de esta iglesia al sucesor de San Pedro, el primero de los apóstoles, el titular de una de las mas grandes sillas de la cristiandad, declinan su jurisdiccion dogmática y disciplinaria, y reivindican para su *cathólicos* ó patriarca universal la independencia que los herederos de San Gregorio el Iluminador han afectado, desde que á fines del siglo IV cesaron de ir á pedir la investidura de su dignidad al obispo de Cesarea. Mas esta cuestion no es puramente religiosa, sino que se halla complicada con ciertas susceptibilidades de un patriotismo receloso de todo cuanto puede atacar la nacionalidad, pues para los Armenios dispersados hoy día en todos los puntos, el último lazo que conserva todavía esta nacionalidad es su religion, y el dejarla para abrazar el catolicismo es en su concepto separarse de su nacionalidad, pasar á ser *franco*, como dicen ellos en una intencion repulsiva. El culto de la Virgen y de los Santos les es querido, gustan la pompa en las ceremonias religiosas, la magnificencia en la decoracion de sus iglesias, las prácticas de piedad, las peregrinaciones á los santos Lugares. Muchos de ellos añaden á su nombre el título de *mahdessi*, indicando

que han hecho el viaje de Jerusalem por un uso análogo al de los musulmanes, que se decoran con el título de *hadji*, peregrino, después de haber ido á visitar el sepulcro de su pretendido profeta. Sus ayunos son muy multiplicados, pues que tienen cuatro cuaresmas al año, los preceptos que recomiendan la abstinencia son muy severos, y ellos las observan con un rigor absoluto, aunque sea de viaje ó en caso de enfermedad. Estos instintos de devocion, tan diferentes del espíritu y de las doctrinas del protestantismo, se oponen á que este cuento nunca entre ellos gran número de prosélitos; pues pueden contarse de dos á tres mil los que se han dejado ganar por las predicaciones de los misioneros ingleses ó americanos en Esmirna, en Constantinopla, en Erzeroum y en Djoulfa.

El gobierno eclesiástico de la nacion armenia está bajo la direccion de un jefe supremo que lleva, como hemos dicho ya, desde el cuarto siglo el título de *cathólicos* ó patriarca universal. De él dependen dos patriarcas diocesanos. Constantinopla, erigido en 1461, y Jerusalem en 1311. En la escala gerárquica vienen en seguida á colocarse los arzobispos, los obispos y los curas coadjutores, ó *derders*, los cuales ántes de entrar en los sagrados órdenes, tienen la obligacion de contraer matrimonio, de lo cual resulta, que, en las provincias de Armenia donde las poblaciones son pobres, estos sacerdotes, teniendo casi siempre que sostener una familia numerosa, y no hallándose en su profesion bastantemente remunerados, se ven en la precision de dedicarse á un trabajo manual como el cultivo de los campos ó la cria de los ganados; y privados de horas para estudiar, se ven forzados á descuidar toda cultura intelectual. Y otra causa los retiene tambien en este estado de ignorancia, desterrando de ellos todo resorte de emulacion, y es el

obstáculo que les priva de salir de los grados inferiores de la gerarquía eclesiástica. Este obstáculo es el matrimonio, prohibido á los miembros del alto clero, asi como á los monjes ó religiosos; y de estos últimos, solamente, como está en uso en Rusia y en todo el Oriente, se sacan los dignitarios, obispos, arzobispos y patriarcas; de los conventos salen los *var-tabets*, ó doctores en teología, que tienen el encargo de la enseñaanza y de la predicacion. Las funciones de los *derders* ó párrocos se limitan á la celebracion de los oficios cotidianos y á la administracion de los sacramentos.

La residencia de los *cathólicos* ó patriarcas ha sufrido las mismas variaciones que los destinos de su patria. En los tiempos antiguos, en la época de la dominacion de los Arsacides y de los Bagratides, el patriarcado fuerte por su unidad, se mantuvo en pie al lado del poder real en diferentes capitales que aquellos soberanos hicieron edificar sucesivamente, Valarsabud, Artaxarte, Touin y Ani. La caída de los Bagratides empezó sus vicisitudes y su desmembramiento. Despojados los *cathólicos* de los cuantiosos réditos que tenían de la piedad de los monarcas armenios, no tuvieron mas abrigo que el que debian á la casual combinacion de las circunstancias. Relegados en un principio por los emperadores griegos á un estremo de la Capadocia; retirados después en la parte del Taurus llamada la montaña-Negra, llegaron posteriormente á reducirse en la fortaleza de Hrom-Glá sobre el Eufrates, que les fué cedida por la viuda de Joselin de Courtenay el jóven y que los Egipcios les quitaron en 1293. Después de haber perdido en Hrom-Glá, fueron á establecerse en Sis, capital entonces de la Sicilia, pero ochenta años después, destruido este reino por los sultanes mamelucos, puesto el patriarcado á merced de los infie-

FOLLETIN.

WALTER DE AQUITANIA.

POEMA LATINO DEL SIGLO X.

IV.

El poema que acabamos de analizar no es el único monumento literario que ha conservado la memoria de Wálter y de sus hazañas. En otra narracion heroica suelta (Biterolf de España) le encontramos con Hilgunda en una fiesta en la cual Gúnter, reconciliado con nuestro héroe, obsequia al margrave Rudiger enviado de Atila. Después del rompimiento entre los Hunos y los Francos, declárase Wálter á favor de los últimos. Hildebrando poseido de la cólera de Atila, se enfurece contra Wálter el raptor y desleal, y encarga á Rudiger que le provoque á la pelea, lo que ejecuta á pesar suyo el margrave, quien tiene en mucho el valor de Wálter. Do quiera se trate hacer frente á los Hunos y á sus aliados, presentase Wálter en primera línea. El es quien empuña las banderas de Ermanrico en Italia, mide sus fuerzas con Dientlieb, el compañero querido de Teodorico, y poseidos entrambos de rencor, atraviérsanse uno á otro con sus lanzas y quedan entrambos muertos en el campo de batalla.

En una crónica del monasterio de la Novalesa en el Piamonte, escrita á principios del siglo XI por un monje anónimo, se citan fragmentos del poema analizado y se añade que vivió en aquel monasterio un monje llamado Wálter, que, segun tradicion era el mismo héroe del poema, el cual después de haber reinado largo tiempo y de haber dado cima á las mayores hazañas vistió el traje de peregrino para ir en busca de un convento en que se observase una regla austera, escogiendo finalmente el monasterio de la Novalesa, donde se sujetó al humilde oficio de hortelano. Mostró sin embargo alguna vez su antiguo denuedo, ya esterminando á una cuadrilla de ladrones con el auxilio de un hueso de becerra, ya rechazando por medio de cierta columna que todavia se conservaba, á crecidas huestes de Sarracenos que pretendian invadir el monasterio etc.

En la Wilkina-Saga se le llama Wálter de España, y se le considera como un sobrino de Ermanrico, hijo de Sanson de Salerno, conquistador de Italia, Grecia, y de una parte de España. Háblase de una ciudad de la última nacion llamada Waskastein ó Sacastein, y se dá á Wálter el sobrenombre de Wasikhanstein, lo que daría margen á creer que son estos nombres corrupcion del de los Vascos ó Gascones, si otros no nos dijese que el último equivale á *Roca de Vosgos*, y que en estos hubo un castillo y una familia conocida con el mismo título. Además de estos documentos en que se trata

directamente de nuestro héroe y dejando aparte los que atestiguan la transmision de su nombre y aventuras á las crónicas polacas, en algun otro poema germánico, y especialmente en los Nibelungos, se hallan alusiones al mismo personaje que por ser fugitivas y casuales prueban mas todavia la popularidad de la narracion. Asi un guerrero enviado por Crimbild contra Hagen, le da como muy temible y dice que se acuerda de los tiempos en que vivia con Wálter en la corte de los Hunos, señalándose entrambos por su denuedo. Atila se acuerda tambien de Hagen, á quien habia tenido en rehén al mismo tiempo que á Wálter de España y añade: «Yo envié á Hagen á su casa; Wálter se escapó con Hildegunda.» Finalmente para zaherir Hildebrando á Hagen, le dice: «Quién es el que se quedó tranquilamente sentado sobre su escudo delante de la caverna de los Vosgos, mientras Wálter de España estaba matando á sus amigos?» Con esto se ve que el autor de los Nibelungos, tenia conocimiento de un poema relativo á Wálter, idéntico en el fondo al latino, aunque diferente en algunas circunstancias secundarias.

No serian necesarios otros datos para reconocer que el original del poema existente de Wálter de Aquitania debió ser una de las varias narraciones germánicas, de que se han conservado tantas muestras. Es de todo punto increíble que los Germanos admitiesen como vencedor de todos los personajes de su familia á un

héroe de otra estirpe y ensalzado por una literatura distinta de la suya. Sea cual fuere el autor del poema latino, que por otra parte indicios positivos, si bien algo enmarañados, hacen creer que fué un monje de San Gall, sea cual fuere su intencion particular al llamar al héroe de Aquitania y no de España, como se ve que acostumbraban las tradiciones germánicas, no cabe duda en que se trataba de un guerrero perteneciente á la familia de los Germanos occidentales, es decir, de los Visigodos, que como es sabido, empezaron por dominar en el mediodía de las Galias, para estenderse luego y fijarse principalmente en España. Los Visigodos, como posteriormente los Vasco-merovingios del mediodía de las Galias, vivieron generalmente en lucha con los francos que dominaban en el centro y en el norte de las mismas y de aqui acaso resultó alguna confusion para el monje autor del poema latino.

En efecto, segun este se imprimió por primera vez, la lengua de Wálter no era la germana y el dialogo con el sajón Ekevrido que anteriormente transcribimos, debia arreglarse del siguiente modo:

Viendo aprestado á Ekevrido Wálter
 Clamó: «Cuerpo tangible, dime es el tuyo
 O tan solo fantástica apariencia?
 Pues un fauno semejas de los bosques.
 Él (es decir Ekevrido) responde con recia
 (carcajada:

les y envilecido, fué partido por la creacion de una nueva silla erigida en Edchmiadrin, en los lugares mismos en que San Gregorio el Iluminador habia tenido la primera revelacion de su apostolado. La sucesion de los patriarcas o catholicos de Sis se han continuado hasta nuestros dias, pero con una autoridad muy disminuida, y bajo el beneplácito de los beys turcomanos ó Kurdos que se acantonaron en aquella provincia lejana del imperio otomano. El titular actual habita el convento llamado de San Gregorio, con algunos monges, en donde vive miserable, siempre temblando bajo la mirada del jefe de los turcomanos-Iourouk, vecinos de Sis, el terrible Schaderdji-Mehemet, que reside en la montaña, en Khussan-Oglou-Khan. En los primeros años del siglo XII la isla de Aghtanar, en el lago de Van, vió levantarse tambien una silla patriarcal, primero independiente, pero que finió por someterse á la de Edchmiadrin, y ha subsistido casi hasta estos últimos tiempos.

En el día el patriarca de Edchmiadrin está reconocido por la mayor parte de los Armenios gregorianos, es decir, por la parte mas considerable de la nacion, como su verdadero jefe religioso, como el legítimo sucesor de San Gregorio. El cathólico actual, ántes arzobispo de Tiflis, Narsés, toca ya á sus noventa años. Antes que la edad hubiese debilitado sus facultades, era tenido por hombre de grandes conocimientos políticos, muy entendido en los negocios, y cuya elevada experiencia se habia formado en medio de las complicaciones en que se halló su país durante la guerra de la Rusia contra la Persia en 1827 y 1828. Instruido por la naturaleza, y debiéndolo todo á su propio talento, era notable sobre todo, segun decian los que le trataban, por la firmeza de su carácter, por un imperio absoluto sobre sí mismo y por una presencia de espíritu imperturbable. Cuando aquella guerra, secundó á los rusos con toda su influencia sobre sus compatriotas de Eriuan y de Nakhitchevan, siempre al lado del general en jefe Paskevitch, de noche acostándose en su tienda, y de día marchando al frente de las columnas rusas con la cruz en la mano. El odio de los Armenios contra la Persia, y la esperanza que habian puesto en la Rusia como potencia cristiana, fueron los principales móviles que le hicieron obrar.

Para recompensarle estos servicios el Emperador le envió las insignias en diamantes de la orden de San Alejandro Newsky. No obstante Narsés estaba en íntimas relaciones con el general Krasovsky, que servia en el ejército del Asia, y que no estaba en buena inteligencia con Paskevitch; y esta intimidad terminó por

llevar un rompimiento entre el prelado armenio y el general en jefe, el cual dirigió á San Petersburgo comunicaciones que presentaban á este último como un hombre, cuyo celo aparente ocultaba dudosos sentimientos. Estos relatos le hicieron caer en desgracia; y aunque designado por el voto unánime de la nacion para suceder al cathólico Efren, que acababa de morir, debió resignarse á verse pospuesto á su competidor Juan por el Emperador; y él mismo debió dejar á Tiflis para ir á ocupar la silla de la Be-sarabia, en reemplazo del arzobispo Gregorio. Y hasta algunos años despues, cediendo el Emperador á las instancias del conde Perovski, ministro del interior y encargado del departamento de cultos extranjeros, consintió por fin en elevarle á la dignidad patriarcal.

Ultimamente se hizo correr la voz de que los rusos descontentos de Narsés en las actuales circunstancias, le habian echado de su silla y puesto preso; pero su decrepitud, que le priva en el día de ejercer ningun papel activo hace inverosímil esta especie. Lo cierto es que la Rusia para quien este anciano no pasa de un instrumento inútil aspira á verlo dimitir sus funciones y reemplazarlo por un sucesor jóven y mas propio para secundar sus miras.—J. R. C. (D. de B.)

ACTA

DEL CONSISTORIO SECRETO DE 23 DE JUNIO DE 1854.

Nuestro Smo. Padre el Papa Pio IX, felizmente reinante, ha tenido esta mañana en el palacio apostólico del Vaticano el consistorio secreto y en él ha propuesto las iglesias siguientes:

Las iglesias episcopales unidas de Porto y de Santa Rufina, para el Emmo. y Rmo. cardenal Mario Matthei, trasladado de la iglesia episcopal de Frascati.

La iglesia episcopal de Frascati para el Emmo. y Rmo. cardenal Antonio María Casiano de Acebedo, que ha hecho dimision del titulo presbiteral de Santa Cruz de Jerusalem.

La iglesia episcopal de Jesi, para el Emmo. y Rmo. cardenal Carlos Luis Morichini.

La iglesia arzobispal de Gaeta, para el Ilmo. señor Felipe Cammarota, trasladado de la iglesia episcopal de Cafarnaun in partibus infidelium.

La iglesia arzobispal de Manfredonia, á la que va unida perpetuamente la administracion de la iglesia de Vesti, para el R. P. Vicente Togliatela, presbítero de la diócesis de Aversa, lector de teología y examinador en el arzobispado de Nápoles.

La iglesia episcopal de Parma para el Ilmo. señor Félix Cantimorri, trasladado de la iglesia episcopal de Bagnorea.

Las iglesias episcopales de Corneto y Civitavecchia, recientemente unidas por Su Santidad, para el Ilmo. Sr. Camilo Bisleti, trasladado de la iglesia episcopal de Ripatransone.

La iglesia episcopal de Bagnorea, para el Ilmo. señor Cayetano Brinciatti, trasladado de la iglesia episcopal del Leuca, in part. inf. y de la sufragacion de Civitavecchia.

La iglesia episcopal de la Santísima Trinidad de Buenos Aires (América), para el Ilmo. señor Mariano Escalada, trasladado de la iglesia episcopal de Aulona in part. inf.

La iglesia episcopal de TARA-ZONA para el Ilmo. señor D. Gil Esteve y Tomas, trasladado de la iglesia episcopal de Puerto-Rico.

La iglesia episcopal de Oporto (Portugal) para el Ilmo. señor Antonio Bernardo Fonseca Moniz, trasladado de la iglesia episcopal de Faro en los Algarves.

La iglesia episcopal de Montefiascone para el R. D. Luis Jona, presbítero de la abadía de Subiaco, vicario general de Palestrina, arcediano de esta catedral y doctor en teología y en ambos derechos.

La iglesia episcopal de Nicastro, para el R. P. Fr. Jacinto María Barbieri, del orden de predicadores, presbítero de Squilace, prior de la provincia de Nápoles y doctor en teología.

Las iglesias episcopales unidas de San Angel de los Lombardos y de Bisaccia para el R. D. José Fanelli, presbítero del arzobispado de Benevento, vicario general de Lanciano y doctor en ambos derechos.

La iglesia episcopal de Trivento para el R. P. Fr. Luis de Soriano, del orden de menores reformados, y de la provincia monástica de la segunda Calabria ulterior.

La iglesia episcopal de Ischia para el R. D. Félix Romano, presbítero napolitano, cura de la colegiata de Torre del Griego, en el arzobispado de Nápoles.

La iglesia episcopal de ÁVILA para el R. D. Juan Alfonso de Alburquerque, presbítero de la diócesis de Cartagena, arcediano de la catedral de Orihuela, examinador sinodal y doctor en teología.

La iglesia episcopal de la Santísima Concepcion de Chile para el R. D. José Hipólito Salas, presbítero del arzobispado de Santiago de Chile, vicario general del arzobispado y doctor en teología.

Ademas, el Emmo. y Rmo. cardenal Vicente Santucci hizo dimision de la diaconía de los santos Vito y Modesto, y optó por la diaconía de Santa María ad martyres.

Por último, se hizo á Su Beatitud la instancia del Sacro Palio para las iglesias arzobispales de Gaeta y de Manfredonia.

Segun se habia anunciado, celebróse el consistorio secreto el día 23 de junio último, y de su acta, que acabamos de trascribir, aparece que, entre varios obispos que han sido preconizados para diferentes diócesis de Europa y de América, lo han sido dos para España; el Ilmo. y Esmo. Sr. D. Gil Esteve, que lo era de Puerto Rico, para Tarazona; y el Sr. D. Juan Alfonso de Alburquerque, para Ávila. Queda, pues, vacante el obispado de Puerto Rico, y por el reciente fallecimiento del Ilmo. Sr. Cortina lo está tambien el de Sigüenza. Aun no sabemos quiénes serán presentados por el gobierno para estas dos sillas; háse dicho, sin embargo, aunque no podemos salir garantés de que sea cierta la noticia, que el gobierno habia presentado ó iba á presentar para la vacante de Sigüenza al señor D. Faustino Losa, esclaustro del orden de San Francisco, capellan de honor y secretario que fué de la patriarcal, y que es ó era capellan de la comunidad de religiosas de esta corte, llamadas del Caballero de Gracia.

No se ha confirmado lo que se ha

«Ta céltico lenguaje bien demuestra Que eres de la nacion que á todos vence En chancearse. Si te alcanza, empero, Mi diestra, contarás á los Sajones Que un fantasma en los Vosgos percibiste; Veré quien eres», prosiguió Ekevrido, Y lanza duramente herrado cuerno Que de Wálter se quiebra en el escudo; Y el aquitano le arrojó su dardo: «Hete, diciendo, lo que al fannu envío etc.

De esta manera el lenguaje céltico podria entenderse en un sentido literal (aunque en rigor tampoco seria el de un Aquitano) y no en el de lengua ó dialecto extranjero, como, segun la otra traduccion debe entenderse para aplicarse al sajón, y convendria mucho mas la calidad de burlones á los de Aquitania que á los rústicos compatriotas de Ekevrido. Pero por otra parte, tampoco consiente este sentido el texto actual del poema latino y aunque la otra traduccion ofrezca dificultades, nunca bastarán estos versos controvertibles para fijar de un modo absoluto el origen del héroe, que á pesar de los mismos y segun hemos dicho ya, tenemos por germano y visigodo. Wálter es pues un representante poético de nuestros antiguos conquistadores, en el cielo de los Nibelungos asi como Teodorico y otros lo son de la nacion ostrogoda, Gúnter y Hagen de la Burguifona, y Siegfried, á lo que parece, de Neerlandeses ó Franco-austra-

sios. (*) El carácter relativamente suave y humano de nuestro héroe convenia en efecto á los visigodos que eran los mas cultos entre todos los conquistadores, y entre los cuales hubo algun rey no ménos piadoso que denodado, que lloraba el aspecto de los campos de batalla.

No carecíamos pues de motivo para considerar como nacional el poema de Wálter, sino en su actual redaccion, en su primitivo origen, y no es esta segun ya insinuamos el único motivo que nos induce á considerarlo digno de atencion. Por muy somero que haya sido nuestro análisis é incorrectos nuestros versos, por poco que nos háyamos detenido en algunos pasos que el autor trabajó con singular esmero, como por

(*) Ademas de los testimonios generales sobre los cantos de los pueblos bárbaros hallamos alguna indicacion especial relativa á nuestros visigodos. Hablando de la pérdida de su monarquía y de la invasion de los Arabes dice la Crónica general: olvidados están sus cantares, y en el tratado de la antigua poesia castellana de Argote de Molina leemos el siguiente notabilísimo paso que hubiéramos comprobado, á sernos posible, en la parte concerniente á nuestro objeto: «En los cuales romances hasta oy dia se perpetua la memoria de los passados, y son una buena parte de las antiguas historias castellanas, de quien el rey don Alonso se aprovechó en su historia, y en ellos se conserva la antigüedad y propiedad de nuestra lengua.—La qual manera

ejemplo, en la descripcion de la contienda con los campeones de Gúnter, aun cuando no se haya atendido mas que al efecto poético, creemos que no habrán pasado desapercibidos, ni el bello carácter de Wálter ni los puros afectos y solitaria fuga de los dos desposados, ni la ingeniosa invencion con que hace saber su tránsito al monarca de los Francos. A mas de que en obra alguna acaso se hallen hasta tal punto reunidos y, si así sufre decirse, fundidos, los tres elementos generadores de la literatura, no ménos que de la mayor parte de instituciones y costumbres que figuran en la historia moderna. El fondo de la composicion es, á no dudarlo, bárbaro y germano; el temple patriarcal de ciertas costumbres, la sencillez descriptiva, la ru-

de cantar las historias públicas y la memoria de los siglos passados, pudiera decir que la heredamos de los Godos, de los cuales fué costumbre, como escribe Ablavio y Juan Upsalense, celebrar sus bazañas en cantares, si no entendiera que esto fué costumbre de los Griegos, los arreytos de los Judíos, las zambras de los Moros, y los cantares de los Etiopes, los cuales oy dia vemos que se juntan los dias de fiesta con sus atabalejos y vihuelas roncadas cantar las alabanzas de sus passados, los cuales todos parece que no tuvieron otro mysterio que este, pero esto seria mas oportuno lugar en otro tratado que el presente. V. Conde Lucanor, (Edic. Olivares) pág. 152.

deza de los diálogos, el calor en las refriegas, las relaciones entre los dos desposados, tan distintas de la galantería y del refinamiento caballeresco que dominaron algunos siglos mas tarde, son distintivos de una primitiva poesia épica que no aciertan á simular las mas ingeniosas literaturas, cuanto ménos un monge latinista del siglo X. Este puso de su parte el espíritu cristiano (en cuanto podia compadecerse con el fondo ántes señalado) al cual atribuimos sino el casto comendamiento del héroe que bien puede concederse á las costumbres germanas, sino todos los rasgos amables de su carácter, ciertos actos de humildad de Wálter y la patética oracion que pronuncia junto á los inanimados restos de sus enemigos; en esto vemos el germanismo corregido por el cristianismo. Propia es ademas del monge la forma clásica, el exámetro latino, la imitacion de Virgilio y la copia de muchos versos enteros del mismo poeta y finalmente la lengua latina de que se vale y la cual, si bien se han notado en ella algunos rebuscos germánicos, es por lo general sumamente castiza, llena de modismos del mejor tiempo y uno de ciertos arcaísmos que denotan un conocimiento profundo de los recursos de idioma. En el solo último verso se presentan abreviadas las tres influencias; el verso es exámetro y la lengua latina; Este es el poema de Wálter, es fórmula traducida de los cantares germánicos y no hay que decir que las últimas seis sílabas (nos salvet Iesus) forman una conclusion cristiana.

bia dicho de que despues de este consistorio se publicaria el nombramiento de nuncio para España; por manera que en esta parte parece continuamos en el mismo estado que ántes.

Se han hecho sin embargo algunos otros nombramientos que no carecen de importancia, especialmente ahora que segun parece dispuso el Emmo. cardenal Antonelli, ministro de Estado de Su Santidad, que ni aun los cardenales pudiesen hablar al Santo Padre sin pedirle ántes audiencia por su conducto; peticion que no há lugar en los cardenales que por razon de su oficio tengan que despachar con Su Santidad en el dia de la semana que al efecto tienen designado; peticion por lo tanto de que ahora estará libre el último nuncio en España ahora Emmo. cardenal Brunelli, pues acaba de ser nombrado prefecto de la S. Congregacion de estudios, y como tal tiene que despachar con Su Santidad en los dias al efecto marcados. Ha sucedido en este cargo al Emmo. cardenal Fornari que acaba de fallecer.

Tambien ha hecho Su Santidad los siguientes nombramientos: secretario de Breves, al Emmo. cardenal Macchi, decano del Sacro Colegio; prefecto de la S. Congregacion de Ritos, al Emmo. cardenal Patrizi; prefecto del tribunal de la Segnatura, el Emmo. cardenal Matthei, subdecano del S. Colegio; presidente de la comision de subsidios y de beneficencia pública, al Emmo. cardenal Clarelli. Estos son los principales nombramientos de los que se han publicado despues del consistorio; tal vez otro dia demos una nota de todos ellos y añadamos algunos mas pormenores.

Concluirémos añadiendo que el 17 de junio, aniversario de la eleccion de Pio IX, y el 21, aniversario de su coronacion, se han celebrado en Roma y demas ciudades principales de los Estados pontificios con las acostumbradas muestras de público regocijo.

Varietades.

DE LA CAZA.

Si nuestro objeto fuera el analizar escrupulosamente el origen de la caza, tendríamos que buscarla en la infancia del mundo, pues los hombres ya por inclinacion, ya por necesidad, y muchas veces por propia seguridad, mas que por conveniencia, han tenido en todo tiempo que ser enemigos, en cierto modo, de algunas clases de animales, y procurar hostilizarlos hasta la muerte, cuya persecucion es lo que se entiende por caza generalmente, sea cualquiera el motivo que lo promueva.

Los egipcios respetaban los animales hasta tributarles culto y adoraciones, de suerte que si pugnaban para cazarlos, era solo con el objeto, bien de domesticarlos, bien de encerrarlos en el recinto sagrado de los templos de sus divinidades en un principio; y cuando despues se introdujo el sacrificio de sangre, con el de educarlos para conducirlos como hostias sagradas á la pira para ser inmolados en obsequio de los dioses. La sencilla religion de los egipcios pasó á los griegos, y de estos á los romanos, los que la acrecentaron notablemente.

Los combates del anfiteatro daban pábulo tambien á la caza de fieras, de suerte que el hombre se convirtió en fiera para saciar sus deseos.

Diana era la diosa protectora de los ca-

zadores entre los griegos, á la cual solian representar en este ejercicio, persiguiendo á saetas á un ciervo ú otro animal silvestre, y el dios Pan era el que protegía este ejercicio entre los romanos. Los primeros en obsequio de su diosa, colgaban las cabezas y piés de los animales á los árboles. Los antiguos galos eran muy aficionados á la caza del gamo y del toro salvaje, segun Lenoir, y sus cuerpos perfectamente dorados se colocaban como triunfos en los sitios públicos y sobre las puertas de sus casas, adquiriendo gloria los jóvenes á proporción del número de toros que cojian. Aun se conserva entre nosotros esa misma costumbre, aunque algo modificada, y nuestros lectores verán á cada paso las cabezas de venados, ciervos y jabalíes adornando las casas de los aficionados. Los cuernos de toros tambien solian engastarlos en oro y plata para servir, ya de adorno, ya de vasos en los grandes banquetes. Los animales que se preferian para la caza, segun Gregoire de Tours y Fortunato, eran los ciervos, cabras salvajes, búfalos, osos, asnos salvajes y jabalíes.

Los antiguos escribieron tratados y aun poemas sobre la caza. La inmensidad de piedras grabadas en anillos representando conejos, ciervos, etc., é instrumentos de caza, los señala como propios de los cazadores antiguos. Los griegos lanzaban á la fiera ó bestia salvaje desde el caballo un palo con un hierro puntiagudo llamado por ellos maza, *pedum* por los latinos, y venablo ó javalina por nuestros antiguos, de la que aun se sirven los árabes del desierto. *Chenophonte* en la *Cirope dia* explica por la boca del padre de *Cyco* el modo de cazar con lazos los pájaros en su tiempo, y con perros las liebres (lib. 1.º cap. 6.) En el mismo libro, capítulo 4.º habla *Xenophonte* tambien de la educacion que debia darse á los perros para la caza. *Spanhemio* y *Mr. Mongel* trataron de la caza de los antiguos perfectamente, como puede verse en las obras del primero y en las memorias del segundo sobre la caza de la liebre, inserta en 1812 en las obras de la academia de bellas letras de Paris.

Los instrumentos que usaron principalmente los antiguos para la caza, fueron: un dardo de tres puntas, otro con larga punta de hierro, flechas bien afiladas, espadas, rejonés, tridentes, dardos corvos y mazos rodeados de plomo. A pesar de todo esto, estos grandiosos pueblos no conocieron enteramente como diversion las incomodidades y fatigas inherentes á la caza, la cual tenían como peculiar de los salvajes, de los que es necesaria, como dijo *Jovellanos*; pero avanzando á la soberbia Roma las legiones del Norte, introdujeron por doquier que dirigieron sus conquistas, sus costumbres fieras y guerreras; y la caza, á la que se entregaban durante la paz, fué desde entónces la favorita diversion de los pueblos.

Los godos tenían leyes de policia para la caza, y aun obligaban á ejercerla á los guerreros para que no se amilanasen en el ocio, cuando la guerra, que era su pasion favorita, no les ocupaba; por esta razon España admitió desde el principio de su dominacion esta costumbre, que fué la mas favorita de los caballeros de la edad media, ántes de la introduccion del torneo y demas ejercicios á que despues se dedicaron.

El genio reflexivo que caracteriza á los españoles les hizo buscar novedades en la caza; y de la de fieras pasaron á la de aves, que les ofrecia mayor diversion por lo mismo que necesitaban de mas artificio y mas estudio; hé aqui la division de la caza en montería y cetrería.

Las aves de rapiña fijaron filosóficamente la atencion de los cazadores, y su educacion ocupa un lugar distinguido en las páginas del arte. El alcotan, alfaneque, boruy, azor, neblí, sacre y gerifalte eran las aves mas apreciadas, y se las cuidó de tal suerte que toda la Península, particularmente en Asturias, habia azoteras ó gavilanceras, donde se criaban y educaban con el mayor esmero, llegando hasta el extremo de que arrojado un halcón á cualquiera ave, la cojia y la

traia á la mano del cazador. El cancellor D. Pedro Lopez de Ayala escribió un arte de cetrería, que puede consultar el que quiera instruirse por menor en este género de caza, por él se ve lo generalizada que estuvo en España esta costumbre, de la que se dá tambien razon en los cantos de nuestros antiguos poetas, como puede verse en el romancero general, particularmente en los que tratan de los intantes de Lara, y en el que inserta Duran en el suyo, pág. 11, tomo IV, que dice asi:

A cazar va el caballero,
A cazar como solia;
Los perros lleva cansados,
El halcon, perdido habia.

En la vida de Niebla, durante al reinado del rey Vamba, dice el erudito Covarrubias, se vieron unas aves de rapiña que se domesticaban con facilidad, á las cuales se les puso el nombre de neblis, y éstas aves fueron las que usaron los cazadores durante la dominacion de los godos hasta la pérdida de España.

A pesar de lo borrascoso del reinado de Pelayo los nobles astures, en los pequeños intervalos de paz que les dejaba el agareno que pugnaba por conquistarlos, se entregaban á la caza de montería, y la historia nos pone de manifiesto la desgraciada muerte del hijo de D. Pelayo, muerto por un oso en los montes de Cangas. En algunos monumentos antiguos se advierte aun la aficion de aquellos guerreros á la caza, entre ellos el chapitel de una columna de la iglesia de Villanueva, en la que se halla entallado con su halcon en la mano el rey D. Favila, segun lo afirman los PP. Sandoval y Florez.

Alfonso el Sabio recomendó á los príncipes y señores la caza. El mismo Alfonso XI compuso, segun dice un escritor, un libro de montería que se publicó por Gonzalo Argote de Malina, y esta diversion tan agreste llegó á ser en tiempo de Juan II y Enrique IV una diversion enteramente cortesana. Al bronco cuerno que llamaba á los perros, se sustituyeron los atabales, bocinas y trompetas, y un gran número de ballesteros y halconeros conducian diestros neblies.

Las bellas españolas, tan atrevidas como hermosas quisieron participar de esta diversion; y sin manifestar incomodidad ni miedo alguno, caminaban al monte sobre blancas acaneas, seguidas de sus dueñas y doncellas, y mezclándose con los cazadores, las mas atrevidas soltaban el halcon á las aves, que con maestría se las traian á sus manos, ó lanzaban con gallardía el agudo venablo á la fugitiva fiera, no sin peligro de una desgracia algunas veces. Aquellas que no habían recibido de la naturaleza dotes varoniles, presenciaban la fiesta desde andamios perfectamente adornados, que se alzaban en el centro del monte, y desde ellos lanzaban sus neblies.

La vuelta de una cacería era una de las cosas mas suntuosas que podian verse en aquel tiempo: los atabales y trompetas abrian la marcha, despues seguian los ballesteros, luego los perros con ricos collares, en seguida los halconeros, conduciendo estas aves, los caballeros y las damas segun despues perfectamente equipados, todos á caballo, y cerraban la marcha los monteros, escoltando un carro en que se llevaban las reses cubiertas con ricos reposteros, y otros conduciendo los venablos y demas armas y pertrechos de caza. Las aves se ostentaban como gala, llevándolas por banda alrededor del cuerpo los escuderos de las damas que las habian cazado.

Hasta el siglo XV estuvo en toda su fuerza la espresada costumbre; pero inventada la pólvora, é introducida en España la escopeta, la caza sufrió una completa revolucion, y en ella concluyó de ser útil el halcon y demas aves de rapiña, y perecieron las ballestas y catapultas, pues el nuevo instrumento de muerte bastó para toda suerte de caza. Desde esta época, como fué mas fácil y menos costosa, se estendió á todas las clases, y la lucha contra los animales fué terrible.

Todos los Reyes de España han sido mas ó menos aficionados á la caza; pero el mas aficionado, despues de Carlos I,

fué Carlos III, de que son buenos testigos los raglamentos que dió sobre la custodia de jabalíes, venados y demas en los montes del Pardo, y el gran número de monteros y demas empleados que tenia solo para la caza. Su hijo Carlos IV tuvo tambien mucha aficion, pero no en tanto grado.

Comunicacion submarina.

El teniente Maury, que es una autoridad en la ciencia, dice hallarse perfectamente convencido de la posibilidad de establecer una comunicacion eléctrica submarina entre América y Europa, por la via de Terranova é Irlanda. Ha espuesto las bases de su pensamiento en una memoria presentada al efecto al ministerio de Marina de los Estados Unidos de Terranova á Irlanda, en una distancia de mil millas, el fondo del mar es una meseta dispuesta especialmente para punto de apoyo de los alambres de un telegrafo eléctrico. Es bastante profundo para que no toquen al fondo de las montañas de hielo ó hielos flotantes, y no lo es demasiado para que dificulte por demas la colocacion de los alambres conductores: su profundidad varia entre 1,500 y 2,000 brazas; en dicho fondo no hay ni corriendo sensibles ni agentes corrosivos en accion, y las aguas están tan poco agitadas como en un estanque.

Estos hechos han sido deducidos por los sondajes, que prueban que el fondo está cubierto de cáscaras microscópicas sin ninguna molécula de arena ó cascajo, porque si hubiese corrientes, las cáscaras estarían ásperas y confundidas con el cascajo ó arena.

La accion de los vientos y de las corrientes no se estiende, pues, á aquella profundidad, y por consecuencia, colocado una vez el alambre conductor en el fondo, estará tan al abrigo de cualquier evento, como si estuviese encerrado en una caja. En resumen, de Terranova ó de cabo situado al Norte del estrecho de Belle-Ile hasta en Irlanda, el establecimiento de telegrafo no encontrará dificultad. De Belle-Ile á la tierra de Labrador serán menos los obstáculos.

Con el objeto de acelerar la realizacion de aquel proyecto, que prestará incalculables servicios á la América, M. Maury propone al gobierno que se ofrezca un premio nacional á la compañía que primero haga atravesar una señal telegráfica á través del Océano.

El primer embajador ruso en Turquía.

Fué enviado por Juan III á Constantinopla en 1495, durante el reinado de Bajacet II, hijo de Mahomed II, conquistador de aquella ciudad. El enviado, cuyo nombre era Miguel Plettschieff, llevaba instrucciones para negociar un tratado de comercio con el gobierno turco, pero bajo la condicion de ponerse de rodillas ó sea de saludar á Bajacet. Mas traslinitó á tal extremo sus instrucciones, que insultó del modo mas grosero al Sultán y su ministro. Bajacet lo arrojó de su imperio, y no respondió á las proposiciones del Czar. Escribió no obstante la siguiente carta á Mengli, Kan de Crimea, aliado de Juan III, espresándole su resentimiento.

«El monarca de Rusia, con el cual habria hecho yo un tratado de amistad, me ha enviado un embajador muy rústico. No puedo permitir á ninguno de mis súbditos que le acompañe, porque los insultaria. Soy respetado en Oriente y en Occidente y no puedo someterme á semejantes ultrajes.»

He aquí el curioso diálogo que entablaron dias pasados dos individuos en una de las calles de Paris:

—¿Dónde vas, Frank?
—Voy á inscribirme en la sociedad de seguros para la vida.
—Pues entra en el ejército ruso.
—¿Cómo? ¡funante!
—Sí, amigo mio; acabo de recorrer los últimos boletines de San Petersburgo, y por ellos veo que el ejército ruso no ha perdido mas que un hombre en cada batalla... ¿quieres asegurarte?... pues vé al ejército ruso.

Fluido eléctrico.

En París estalló uno de estos días una terrible tempestad, durante la cual cayó un rayo que desde el hilo eléctrico del telégrafo siguió con asombrosa rapidez este conductor hasta que penetró por el aparato en las oficinas de la estación de Reuil. El fluido entró como una llama en el cuadrante indicador del telégrafo, é hizo saltar la tapa de la caja en que estaba encerrado; quemó los hilos de la brújula sin dañar á la aguja, y despues de haber dejado rastro de su paso en la lámina, sin causar deterioro en el vaso semi-esférico que la cubre, desapareció por el hilo del disco que trasmite los despachos. Ya se han producido varios fenómenos de este género: algunos sabios y otras personas inteligentes se ocupan en buscar el medio de alejar las exhalaciones de los telégrafos eléctricos; y ponerlos al abrigo de cualquier accidente que pueda ocurrir por la comunicacion del fluido.

Curiosidad artística.

Acaba de ponerse al público en Viena (Austria) un objeto excesivamente curioso: es un cuadro pintado al óleo en una tela de araña. Dicha obra, única en su género, ha sido ejecutada por un jóven artista italiano, M. Andres Solari, y representa un puerto de mar con navíos anclados y marineros, que se ocupan en embarcar y desembarcar mercancías.

Este cuadro, por la delicadeza de la materia sobre que está pintado, se apoya en dos grandes cristales.

Estadística.

El número de habitantes de las poblaciones slavas, segun la descripción que Mr. Szalfaride hizo en 1852, ascendía al total de 78.601,000, distribuidos del modo siguiente:

Rusos.	53.502,000
Austríacos.	16.701,000
Prusianos.	2.108,000
Turcos.	6.100,000
Cracovianos.	130,000
Sajones.	60,000

Hé aquí las diferentes creencias en que están divididos los slavs:

Griegos cismáticos.	54.011,000
Griegos unidos á Roma.	2.900,000
Católicos romanos.	19.350,000
Protestantes.	1.531,000
Mahometanos.	800,000

En este estado no entra ninguna de las razas distintas del slavismo. Ya se sabrá que, comprendiendo la raza griega en la nomenclatura religiosa de la Turquía europea, se eleva á once millones la población cristiana sometida al imperio otomano.

Portuga monstruo.

El editor de Beacon de Norfolk, dice que acaba de ver la tortuga mas grande que recuerda haber visto en su vida. Pesa 300 libras fuera de tara; parece viejísima y tiene la escala del espinazo cubierta de almejas. Los marineros de la goleta Santee la encontraron durmiendo sobre el agua; se le acercaron en un bote, la agarraron por las aletas, la echaron á bordo y la declararon buena presa. La conservan para traerla á Nueva-York, donde no queda duda que la venderán en 20 duros plata corriente y á su satisfaccion.

Palma

22 DE JULIO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Ignacio de Tapia Ruano, segundo gefe de la brigada fija de Artillería.

Parada, los cuerpos de la guarnicion: hospital y provisiones, Asturias.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SAN LIBORIO, OBISPO Y CONFESOR.

Fue descendiente de una noble familia galica y cuarto obispo de Mans, quien despues de haber fundado varias Iglesias en su diócesis y vivido con un espíritu apóstolico, murió en el año del Señor de 397.

CULTOS.

MAÑANA DOMINGO

En San Nicolas

Continúan las cuarentahoras consagradas á Ntra. Señora del Cármen, esponiéndose Su Divina Majestad á las cinco y media de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor, con música, en cuyo ofertorio predicará las glorias de tan dulce Madre D. Joaquin Vidal Pro. Por la tarde, despues de maitines solemnes, la música cantará la segunda parte del Smo. Rosario y la reserva.

En la iglesia del Hospital

Se celebra fiesta á la Virgen santísima del Cármen, con misa solemne y sermon que pronunciará D. Francisco Vidal Pro.

En Santa Teresa

Se celebra la octava de la solemnidad, con que los hermanos y hermanas terciarias obsequian á su divina Madre del Cármen, con misa solemne, música y sermon, siendo el orador D. Antonio Serra, diácono y terciario. Por la tarde, ántes del septenario se cantará el Trisagio, concluyéndose tan augusta función con una solemne reserva.

En el Socorro

Por la tarde, á la hora de costumbre, se practicará el piadoso ejercicio del cuarto domingo, dedicado á la Sma. Virgen de Consolacion, espuesto el Smo. Sacramento.

ANUNCIOS

OFICIALES.

Don Mariano Peralta, magistrado honorario de la Audiencia de Mallorca y juez de primera instancia de este partido.

Por el presente tercer y último edicto cito, llamo y emplazo á toda persona que se crea tener derecho por sucesion testada ó intestada, ó por cualquier otro motivo sobre la herencia de Melchor Gelabert y Barceló difunto, natural de Algaida, para que en el término de tercero dia acudan en este Juzgado, por sí ó por medio de procurador con poder bastante á usar de su derecho bajo apercibimiento de lo que haya lugar. Palma 22 de julio de 1854.—Mariano Peralta.—Por su mandado—Pedro Antonio Tomas.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 3373 se publica: El manifiesto de la Junta provisional de Gobierno creada recientemente en esta capital, á consecuencia del pronunciamiento á favor de la bandera enarbolada por los señores generales O'Donnell y Dulce, en las inmediaciones de la corte.

— La eleccion acordada por dicha Junta, de Gobernador civil interino de esta provincia, en la persona del Sr. D. José Miguel Trias.

— La suspension, tambien acordada por dicha Junta, del cobro del anticipo del semestre de contribuciones, exijida por el ministerio Sartorius-Domenech.

— Una real órden manifestando que la isla de San Thomas, está en comunicacion con Puerto-Rico y demas islas, por haber cesado el cólera-morbo.

— Otra, referente á las dietas que pueden exigirse en el ramo de minería.

— Una circular de la Comision central establecida en la corte para promover la concurrencia á la exposicion universal de Paris en el año próximo.

— La nota de precios del mercado de Iviza correspondiente á junio.

En el núm. 3374 se publica:

El anuncio de haberse encargado del gobierno de esta Provincia el Sr. D. José Miguel Trias.

— La proclama de dicho Sr. Gobernador á los Baleares.

— El pliego de condiciones bajo los cuales se saca á pública subasta la adquisicion de 14,850 mantas para el ejército.

— Varias órdenes de la subdelegacion de sanidad de medicina y cirugía de este partido.

— Las notas de precios de los mercados de esta capital, y de Ciudadela de Menorca, correspondientes á junio pasado.

ERRATA.

En el núm. 3375 equivocado, que pertenece al 3371, se dice: un parte del 17 de este mes, y decia el original, del 7.—(Véase el Diario del 22 del corriente.)

Tomamos los siguientes párrafos del Genio de ayer:

Si nuestras noticias no son inexactas, parece que la Escoma, Junta provisional de gobierno, ha tenido por conveniente en su sesion de hoy, resolver lo siguiente:

El alzamiento del estado de sitio.

La separacion de don José Fullana, oficial del gobierno político, y del comisario de policía.

La suspension del famoso real decreto de 5 de abril, del presente año, relativo al establecimiento de médicos, cirujanos y farmacéuticos titulares, en todas las ciudades y villas del reino, dotados por los pueblos.

Y una comunicacion, al presidente de la Junta gubernativa de Iviza, para que en union con el gobernador militar de aquella isla, oficiales de la guarnicion, y los paisanos pronunciados en la noche del 18, procedan á la eleccion del vocal que deba representar aquel distrito en esta Junta de gobierno, lo cual, verificado, aquella quedará disuelta.

Tenemos entendido que nuestra junta interina de gobierno, á fin de proceder con mas facilidad al despacho de los negocios, ha sido dividida en secciones, y parece haber pasado, á las correspondientes, varios proyectos de suma importancia y utilidad para la provincia. Confiamos no quedarán defraudadas las esperanzas públicas.

Parece que se han recibido en la secretaría de la Junta provisional de gobierno, comunicaciones de los Ayuntamientos de Algayda, Artá, Alcudia, Felanitx, Llummayor, y Manacor, manifestando su adhesion al pronunciamiento.

Del mismo periódico trasladamos las comunicaciones que les remiten sus correspondientes:

Felanitx 20 de julio.

Hoy se ha adherido esta villa al pronunciamiento que acaba de verificarse en Palma, para secundar el movimiento nacional iniciado por los valientes generales O'Donnell, Dulce y otros. La reverenda comunidad de Presbíteros á invitacion de este Ayuntamiento constitucional y con asistencia del mismo ha cantado un solemne Te-Deum en la iglesia parroquial á consecuencia de tal pronunciamiento: ambos cuerpos, precedidos de la música y al son del bello himno de Riego, y con repique de campanas, se han dirigido á la plaza de la Constitucion: Al pié de la lápida de la misma ha dado vivas el Alcalde á la Constitucion, á la Reina, á la Libertad y al general O'Donnell, habiendo sido contestado por los concurrentes: seguidamente se ha servido un refresco, reinando la mayor cordialidad entre todos. ¡Ojalá redunde en bien de nuestra cara Patria lo que está sucediendo! Asi lo esperamos, y lo deseamos ardientemente.

San Juan 19 de julio.

Con el mayor júbilo se han recibido en esta, las gratas nuevas del alzamiento iniciado por los valientes generales O'Donnell, Dulce y otros, con la de haberse victoriosamente secundado en

esa capital por cuantos leales patriotas hay en la misma. Tan interesante noticia sorprendió á las doce de la noche del 18, á todos los liberales del pueblo, y al amanecer del día siguiente adhirieronse estos espontáneamente al mismo pronunciamiento, con repique de campanas y demostraciones del mas acendrado amor á las Libertades Patrias. Durante el día háse paseado por las calles una música seguida de un inmenso gentío, dando vivas á la Libertad, á la Constitucion, á la Moralidad, y de noche ademas de las iluminaciones ha habido un escogido baile público.

Establiments 21 de julio.

Hoy á las seis de la mañana esta municipalidad en sesion extraordinaria ha acordado adherirse al pronunciamiento iniciado por los generales O'Donnell y Dulce y seguido con tanto entusiasmo por el Ayuntamiento y poblacion de esa capital de provincia. El domingo próximo se solemnizará debidamente este suceso, cantándose un solemne Te-Deum en accion de gracias y habrá alguna otra fiesta popular.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVEGACION

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El domingo 25 del corriente se despachará correo para Mahon á las seis de la tarde.

Palma 22 de julio de 1854.—Teófilo Zaforteza.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

El laud San José, su pat. Miguel Sitjes, Barcelona, con drogas.

Palma 22 de julio de 1854.—El Administrador—Perez.

El laud San José

Su patron Sebastian Juan, saldrá de este puerto para el de Mahon el martes 25 del corriente admitié carga y pasajeros. Darán razon á bordo de dicho buque.

AVISOS

Azúcar refinado.

Mr. Gustavo Vergely participa al público que en su refinería situada al respaldo de Sta Cruz se hallará desde hoy un surtido completo de azúcar refinado en pilones á precios moderados.

Nodrizas.

Una de 25 años y la leche de doce meses natural de Inca, solicita criatura para darle mamar en casa de los padres de la última: darán razon en casa de Villaverde, calle de Carazas.

Alquileres.

Hay para alquilar dos almacenes en las inmediaciones de la plaza de Sta. Eulalia.

Igualmente una cuadra vulgo estable, y hay para colocar una carretela ó dos carruajes menor dimension. En esta imprenta darán razon.

Fuegos pirotécnicos.

La persona que guste mandar construir esta clase de fuegos, puede pasar en la calle sa font de ne Xona, escalerilla núm. 36.

Ventas.

En la plaza nueva, tienda al lado de Felipe Neri, se ha recibido bacalao primo de muy buena calidad á 15 cuartos la tercia.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP. EDITOR RESPONSABLE.